

# La zona suma 20 ataques incendiarios en últimos 11 años

**INVESTIGACIONES.** *El primero de estos hechos delictuales ocurrió el 30 de abril de 2012 en faenas de hidroeléctrica en Rucatayo. Lidera en la provincia San Juan de la Costa con nueve, le siguen Osorno (4), Purranque y Río Negro, ambos con tres.*

Sergio Silva  
 cronica@australosorno.cl

**U**n total de 20 ataques incendiarios a faenas se han cometido en la zona en los últimos once años. Éstos comenzaron a ser conocidos el año 2012, con un atentado a instalaciones de la Central Hidroeléctrica en la zona de Rucatayo, en los límites de las comunas de Puyehue y Río Bueno. Ese hecho es el único en esa zona, los demás se ubican en la provincia de Osorno, específicamente en Río Negro (3), Purranque (3), Osorno (4) y

San Juan de la Costa que figura con 9 atentados de violencia, con destrucciones de maquinarias e instalaciones y robo de vehículos en algunos casos.

En ciertos episodios, grupos encapuchados armados han intimidados a trabajadores y nocheros, en otros sólo se dan cuenta de lo ocurrido al llegar a las mismas faenas forestales, muchas de las cuales son de propiedad de grandes empresas, como también de algunos particulares, dejando lieños con leyendas alusivas a causas mapuches.

Para el gobernador regional, Patricio Vallespín, estos ti-



LOS ATAQUES COMENZARON AL MENOS HACE UNA DÉCADA Y SAN JUAN DE LA COSTA ES LA COMUNA MÁS AFECTADA.

pos de acontecimientos sin duda son temas de preocupación y que generan alarma pública, pero "no me cabe duda, que las policías están realizando todas las diligencias para dar con alguna prueba que permita avanzar hacia los responsables de esto. Yo supongo que seguirán perseverando en ese esfuerzo, tampoco acá son fáciles de avanzar en esos temas, porque es gente que organiza para hacerlo de manera tal no ser identificadas, pero insistiremos y es positivo que así sea. Que las policías y Fiscalía sigan avanzando y haciendo las diligencias que correspondan y ojalá prontamente tengamos mejores resultados de lo que se ha tenido hasta la fecha", comentó.

El Ministerio Público mantiene un trabajo coordinado con las policías, pero de acuerdo a lo manifestado por la fiscal jefe de Osorno, María Angélica de Miguel, estos delitos son causas complejas.

## INVESTIGACIÓN

"Este tipo de delitos son de una alta complejidad investigativa, por la misma forma que ocurren. Por lo general, en horas de la madrugada en sectores alejados y rurales donde no tenemos la declaración de testigos, donde no contamos con cámaras con medios tecnológicos que nos permitan y ayuden a determinar la participación de determinadas personas en estos ilícitos. Esto se pone aún más complejo cuando no con-

tamos con una policía especializada con asiento en nuestra región, sino que debemos depender de la Brigada de Investigación Policial Especial (Bipe) de Valdivia en la Región de Los Ríos, considerando que dicha zona también cuenta con estos fenómenos con más frecuencia de lo que ocurre en esta región".

Pese a ello, la persecutora manifestó que "como Fiscalía concurremos a los sitios de sucesos, realizamos todos los peritajes correspondientes y realizamos también investigaciones que se encuentran vigentes en la Fiscalía local con un número de diligencias que realiza la Bipe de Valdivia para llegar a un resultado favorable".

Ismael Hermosilla, gerente

de una de estas empresas afectadas, manifestó que en algunos predios donde tienen faenas forestales, los trabajadores han observado la presencia de drones sobrevolando las áreas. "Hay casos en los que se usa la causa mapuche para cometer estos atentados; sin embargo, existen quienes pagan por maquinaria quemada. Se han visto drones volando en las faenas y eso quiere decir que hay un estudio del área por parte de estas bandas criminales organizadas".

## AFFECTADOS

En San Juan de la Costa, Álvaro Santibáñez -dueño de la empresa de servicios forestales Arborist- indicó que "nosotros dimos a conocer a Carabineros

Fecha: 02-05-2023  
 Medio: El Austral de Osorno  
 Supl.: El Austral de Osorno  
 Tipo: Noticia general  
 Título: La zona suma 20 ataques incendiarios en últimos 11 años

Pág. : 3  
 Cm2: 292,1  
 VPE: \$ 254.136

Tiraje: 4.500  
 Lectoría: 13.500  
 Favorabilidad:  No Definida

## 20 son los ataques

Incendiarios que han ocurrido en la zona, especialmente la provincia de Osorno, en la última década.

(Véase de la página anterior)

de esta situación, pero poco pueden hacer ellos. Pero esto demuestra que usan la tecnología para cometer sus actos incendiarios".

Sobre este punto, la fiscal De Miguel indicó que "creemos que en algunas causas que investigamos, han usado tecnología, como es el sobrevuelo de drones. El uso de ello, favorecido en todo hecho delictual, obviamente los modos de operar van cambiando, se van renovando y van usando la tecnología. Hay declaraciones que hemos tomado en las empresas forestales que se han visto el paso de drones en los días que trabajan y, por lo tanto, creemos que si se están usando para ver en qué parte están las faenas forestales y dónde quedan las maquinarias. Obviamente, también para reconocer el terreno que tienen que hacer para llegar a ellas", comentó.

La persecutora llamó a las empresas forestales a aplicar medidas de protección disuasi-

## 9 ataques suma San Juan

De La Costa, por lo que es la comuna líder en este tipo de delitos. Le sigue Osorno con cuatro hechos delictuales. Le siguen Purranque y Río Negro, ambas con tres.

## 187 es el Convenio que Chile

Firmó con la OIT, que busca un marco promocional para la seguridad y salud en el trabajo.

CEDIDA



LA PRESENCIA POLICIAL HA DEBIDO AUMENTAR DEBIDO A LOS HECHOS VIOLENTOS.

vas o cámaras, que nos puedan llevar a obtener más antecedentes de lo que está pasando. "Estamos bastante al debe digamos, y en el sentido que las propias empresas forestales grandes, proporcionen a contratistas estas protecciones, se podría trabajar en estos sectores sin ser afectados por estos tipos de ataques".

### OIT

En paralelo, hace unos días una noticia alentadora recibieron los contratistas forestales de la zona sur del país. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) acogió la solicitud de reclamación presentada por

y salud en el trabajo), que fue ratificado por Chile en 2011. El organismo internacional propuso al Gobierno la creación de un comité tripartito para discutir el asunto.

En nuestra zona hay varios contratistas afectados por quema de sus maquinarias en predios forestales. Ismael Hermosilla, gerente de una firma, sostuvo que desde 2018 a la fecha, la empresa en la que es gerente general, ha enfrentado pérdidas millonarias al verse afectados en seis atentados incendiarios, tres en la provincia de Osorno, uno en la zona de Freisa, además de dos en La Unión (Región de Los Ríos).

"Con este tema de los atentados, imagínate cómo lo es para la gente que trabaja con nosotros. Hay familias detrás de todas esas personas ligadas al predio forestal donde se levanta el campamento, las que quedan con el alma en un hilo. Nosotros estamos arriesgando nuestras vidas, generamos ingresos para el Estado y no se nos dan las ga-

rantías y seguridad, ya que tampoco nos podemos defender", añadió Hermosilla.

René Muñoz, gerente de Acoforag, valoró la determinación y señaló que "nosotros esperamos que el Gobierno entienda que esto es urgente, tal como hoy día se está tratando

el problema de seguridad en Santiago, porque hoy día están apurados, les llegó y les revientó en la cara el tema seguridad. Esto nosotros lo venimos viviendo desde hace ya más de 10 años".

Misma visión tiene Álvaro Santibáñez, dueño de la em-

presa de servicios forestales Arborist de Osorno, quien ve con mucho optimismo este respaldo internacional que reciben. Confirma que han sido víctimas de dos atentados en predios de San Juan de la Costa, sin que se hayan tenido resultado favorable hasta la fecha. ☉